

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-
mestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pe-
setas; semestre, 7'50; año, 14.

Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25,
El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta
línea; anuncios oficiales en segunda
plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios
preferentes tercera plana, 0'15; anun-
cios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
Esquelas mortuorias, según muestrario

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la
capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente * Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 86
y calle de San Gregorio, 25, bajos.

LA EMIGRACION

El País de Buenos Aires publica esta no-
ticia:

«Por decreto de ayer (10 de Septiembre) el
ministerio de Agricultura ha nombrado a don
Estanislao Durán agente ad honorem del Gobier-
no argentino para hacer propaganda en España
en favor de la inmigración.

El señor Durán es persona extensamente vin-
culada en ambos países, lo que le facilitará la
realización de la misión que se le ha confiado.»

Al reproducir esta noticia, añade *La Con-
cordia* de Vigo que el señor Durán llegará a
aquella población el día 29 del corriente.

Otro periódico de Vigo, *La Justicia*, habla
de la llegada de un señor de aquel país, que
ha hecho una gran fortuna en América y que
tiene un proyecto de colonización en el
Sur de la República Argentina con agricul-
tores aragoneses, vascos y gallegos, y fran-
ceses en terrenos que son sumamente fér-
tiles, para lo cual cuenta con el decidido
apoyo del presidente de la República gene-
ral Roca, de su ministro de Agricultura do-
ctor Escanante, y del ingeniero jefe de las ofi-
cinas de Tierras y Colonias don Octavio
Pico.»

Con estos anuncios y con otras excitacio-
nes la fiebre emigratoria se ha recrudecido
en los últimos tiempos de tal manera, que
los barcos salen abarrotados de carne hu-
mana. Millares de familias, fascinadas por
los reclamos que algunos diarios inconscien-
tes publican, cantando los entos de las
Jajas americanas, abandonan el suelo pa-
trio, creyendo que en América encontrarán
honrado trabajo y placido bienestar.

Pero se equivocan. En América hallan tan-
to miserias mil veces más espantosas que
las sufridas en el suelo patrio, tan espanto-
sas, que los colonos españoles se han creído
en el deber de remitir a los diarios españo-
les nota exacta de lo que en esos países su-
cede, aconsejando a sus compañeros que no
hagan caso a los ganchos, porque allí se mo-
raran de hambre y serán tratados peor que
las bestias de carga, porque las bestias de
carga son cuidadas por miedo a que mueran
y la muerte de los emigrantes tiene sin cui-
dado a todo el mundo en América.

Una nube de agentes ha caído en España
disputándose los emigrantes para la Argen-
tina, el Uruguay y el Brasil, como si fuesen
vil mercancía, y bueno será que el Gobier-
no tome cartas en el asunto, haciendo pú-
blico lo que de América comunican preson-
as serias, como único medio para contra-
restar los reclamos de los ganchos, abriendo
los ojos a los pobres emigrantes y haciéndoles
comprender que en América estarán mil
veces peor que en España, según testimo-
nian los comunicados enviados a los diarios
por las asociaciones obreras de las Repúbli-
cas americanas.

Roncesvalles

De una notable obra religiosa-histórica-
estística en proyecto tenemos noticia. Se
trata de colocar en la ventana de la capilla
dedicada a San Agustín en la Colegiata de
Roncesvalles una vidriera de seis metros de
altura por cuatro de anchura (dimensiones
de la ventana) que recuerde un hecho de los
más gloriosos que se registran en la brillan-
te historia de Navarra, cual es la acometida
del rey don Sancho el Fuerte con los navarros
a la férrea tienda del rey moro en la
memorable batalla de las Navas de Tolosa.

Esa vidriera tendrá una cenefa de adorno
en la que resaltarán las cadenas del escudo
de Navarra y la cruz espada, distintivo de
los canónigos de Roncesvalles.

Es probable que en la vidriera aparezcan
también el águila que figuraba en el escudo
del Rey navarro D. Sancho el Fuerte, y el
del moro Miramamolín Mohamad, derrotado
en su aguilada gloriosa jornada.

También hemos oído que existe el pro-
yecto de trasladar los restos del respetado rey
D. Sancho del lugar de la Real Colegiata de
Roncesvalles, en que se guardan, a la men-
cionada capilla de San Agustín del mismo
histórico templo, en la cual se instalará un

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 28

EL VALBRIANT

antes, pero lo consideraba como un sueño
químico.
Ahora estaba satisfecho. Lo que había so-
ñado existía. Lo que Gustavo había podido
hacerlo otros. Su anciana amiga tenía más
razón en lo que se había figurado al querer
mostrar a su hijo semejante ejemplo, y todo
parecía oportuno y útil para el encuentro
que iba a tener lugar, y que ella misma ha-
bía facilitado.
Continuó pues, con más cuidado sus pre-
parativos; y cuando apenas los había termi-
nado, recibió la carta en que le anunciaba el
día que probablemente llegarían los viaje-
ros.
Después de tantos años de silencio, inte-
rumpido apenas por la presencia de Lucía,
pues ya sabemos que la alegría de su veni-
da no fue grande; el antiguo castillo resonó
con el ruido de la llegada de los nuevos
huéspedes. Verónica, Valentín y Pedro, no
habían visto turbada la calma de su vida
regular por tanto movimiento después del
casamiento de la señora de Bois d'Har-

mausoleo digno de servir para depósito de
tan gloriosos restos.

Nombramientos de maestros

En virtud de concurso único, han sido nom-
brados maestros en propiedad, para la provin-
cia de Navarra.

Don Francisco Glaria, de Burguete; don De-
metrio Ruiz de Azua, de Oñate; don Martín
Aspiroz, de Latasa; don Francisco Igúzquiza,
de Lecumberrí; don Agripino Zorita, de Ekeano;
don Esteban Garrido, de Yaceli; don Saturno Ba-
rreiro, de Abiltas; don Natalio L. Paulin, de Vi-
dangos; don Pablo del Carmen, de Vallterra;
don Mariano Berrejo, de Urzainqui; don Pedro
Martineza, de Cabredo; don Tomás Lopez, de
Barriain; don Lorenzo Urbicain de Arbonés;
don Ramón San Miguel, de Murillo de Lóngui-
do; don Gorgonio Calvo, de Olzur-mayor; don
Bruno Torquemada, de Echavarri; don Andrés
Reinara, de Beunza; don Pablo Gallego, de Ar-
denaz; don Florencio Yoldi, de Torrano; don
José de Pablo, de Artozqui; don Antonio Peirón,
de Iribas; don Joaquín Corti, de Yabar.

D. María Iriarte, de Artieda; D.ª Joaquina Az-
piroz, de Sorrauren; doña Dolores Lecumberrí,
de Artoz; doña Elvira Astiz, de Vallterra; doña
Bernarda García, de Corella; doña Rita Pastor,
de Burgui; doña Teofila Barrio, de Nardés;
doña Josefa Perez, de Egnaras; doña Gregoria
Segura, de Larrion; doña Leonor Casas, de Bi-
güeza; doña Fermín Ocarino, de Munain; doña
Modesta Iturbide, de Solchaga; doña Inés
Busto, de Benegorri; doña Pilar Urdiaga, de
Azanza; doña Estefanía Iturralde, de Maqui-
rriain; doña Constanza Corroza, de Oco; doña
Valera Bafuiy, de Ayechea; doña María Cata-
lina Lameirama, de Esain; y doña Gabriela
Gonzalez, de Linzola.

PEREGRINOS HEROICOS

Parece un episodio arrancado a la histo-
ria de las antiguas peregrinaciones el viaje
que acaban de realizar, a pié, desde la ciu-
dad de Este, próxima a Padua, hasta Ro-
ma, dos pobres mujeres del pueblo y un
muchacho de catorce años, hijo de una de
ellas.

Con cinco liras por todo capital se pusie-
ron en camino, y han recorrido, en dieciseis
días, los 848 kilómetros que separan a las
dos ciudades de Roma y de Este, mendigan-
do el necesario sustento, recorriéndose de
noche en los establos de las granjas ó en las
cuevas del campo, y sufriendo, para decirlo
de una vez, todas las penalidades inheren-
tes a un viaje tan largo y emprendido en
circunstancias tan singulares de pobreza. Y
todo con el exclusivo objeto de arrodillarse
a las plantas del Vicario de Jesucristo.

Asombrado y conmovido Pío X ante el
heroísmo de estos fervorosos estóicos, dis-
penóles una acogida verdaderamente pa-
terna. Quiso que asistieran a su misa, ad-
ministrándoles él mismo la sagra da comunión,
dicha de que también participó un
seminarista, natural de la ciudad de Este,
que a la sazón se encontraba en Roma; lue-
go hizo que se les compraran vestidos nue-
vos y zapatos (llegaron descalzos a Roma), y
por último, ordenó que se les entregaran los
billetes para regresar por el ferrocarril a su
pueblo.

Burguete

En contrariedad con lo que ocurre ordina-
riamente en este país, gozamos de una temperatura
verdaderamente primaveral; lo cual, unido a que
es en la actualidad la pasa de palomas por las
alturas que rodean esta villa, es causa de que
nos veamos honrados con la compañía de mu-
chísimos y distinguidos forasteros que han
venido decididos a hacer guerra a muerte a las
inocentes y candidas aveciellas, desde las entor-
tas colocadas en la cumbre de «Mendi Zuri.»

Aunque no ha sido la pasa tan abundante
y numerosa como otros años, puesto asegurar
que los cazadores se divierten y están haciendo
un verdadero derroche de cartuchos.
Entre las muchas personas que se encuentran
en esta pintoresca villa, se hallan don Domingo
Goñi, don Julian Hernandez, don Ramón Ar-
teaga, don Melchor Lacabe, don Demetrio Flo-
ris, don Francisco Roig, de Pamplona; don En-
rique Oruz, de Madrid; don Melchor Redin,
de Orive, y varias personas más, cuyos nombres
no recuerdo.

Los señores don Melchor Redin y don Fran-
cisco Roig han tenido la fortuna de matar hoy

88 palomas, y, como si esto fuera poco, el re-
gresar de la escarfa legra: on matar un hermo-
simo corzo de unos tres años. Nuestra enhora-
bena a losafortunados cazadores, a los que
desamamos continúa la buena sombra que han te-
nido hoy.

El correspondal.

Octubre 25 de 1904.

ADMINISTRACION FORAL

Han sido autorizados los aprovechamientos
por los pueblos de Larumbe, Egiarreta, Agui-
naga, Ois, Anoz, Lumbier, Garde, Galdano,
Eceña, Vidaurreta, Unanua, Clordia, Estenoz,
Casparrulo y Orio, así como los arbitrios solicita-
dos por los Ayuntamientos de Balra, Falces,
Mues, Olazagutia, y concejos de Barriain y Lorca.

Han sido aprobados por la superioridad; el
presupuesto municipal para 1905 del Ayunta-
miento de Oronz, y las condiciones económico
administrativas formuladas por el Ayuntamiento
de Estella, para la construcción de las nuevas
escuelas.

La Diputación ha desestimado la instancia
presentada por don Pedro Salamera, de Mandi-
gorria, solicitando se le eximiera del cargo de
concejal.

También ha sido desestimada la reclamación
incoada por don Ramón Quintana, de Ezeiz,
contra las multas que le impuso el alcalde de
Aras por pasturación de los ganados en los ri-
bazos.

En vista de un escrito de la vinda de D. Fan-
tino Garde, depositario que fué de Santacara,
reclamando 100 pesetas, se declaró que se esté a
lo acordado en 24 de Marzo último.

Con motivo de una instancia de don Floren-
cio Lizasoain, de Lorca, sobre que no se le exi-
ja el impuesto de garapito, se declaró se esté a
lo que se determina en la autorización concedi-
da a dicho concejo para el arriendo citado.

Se acordó que el Ayuntamiento y veintena de
Urdaiain informen en término de ocho días sobre
la reclamación presentada por don Diego Goi-
cochea, suspendiendo el decreto de 14 del cor-
riente sobre obras relativas al cambio de tabe-
rias.

Fueron denegadas las solicitudes de la junta
de Oatator de Artazu, y Ayuntamiento, veintena
y mayores contribuyentes de Larraga, sobre
modificación de capitales.

Se declaró nulo el contrato de pasturación he-
cho entre el Concejo de Viguria y don Miguel
M. Andrés por haberse efectuado sin autoriza-
ción.

En vista de una queja de don Blas Ascaraz,
de Marañón, se ordenó al Ayuntamiento que ve-
rifique la liquidación a que se refiere el decreto
de 12 de Junio de 1900.

En vista de un escrito del Ayuntamiento de
Seema suplicando se deje para el año próximo
la confección del nuevo catastro, se acordó pre-
venir a la junta que las operaciones de rectifica-
ción del nuevo catastro deben estar terminadas
lo más tarde para el día 30 de Noviembre para
que se practiquen las liquidaciones, pues de lo
contrario se exigirá al alcalde, a los vocales y el
secretario la responsabilidad consiguiente por
desobediencia.

En vista de lo que resulta del expediente in-
coado por el Concejo de Garinoain contra los
apremios exigidos por el Ayuntamiento del va-
lle de Guezaluz, se acordó se esté a lo dispuesto
en 24 de Julio; aprobar la subvención de 600 pe-
setas destinadas para pago del agente ejecutivo,
y que el concejo debe cobrar los repartimientos
para atenciones locales y lo concerniente a la
contribución provincial.

Del extranjero

Rusia y Japon

El frío.—Calma.

San Petersburgo.—Los japoneses están prepa-
rándose para el combate cerca de Lamatun.

En Kharbins ha empezado a nevar copiosa-
mente.

La conducción de heridos de Mukden a Khar-
bins se efectúa de pésimo modo, a causa de las
malas condiciones que reúnen los vagones, y a
causa también de la carencia de trajes de
abrigo.

—Continúa reinando calma completa.

joven que la seguía y tendía su mano a un
caballero en apariencia tímido, que se la
besó respetuosamente. La baronesa mani-
festó la viva satisfacción que la causaba ha-
llarse en el castillo y al lado de la que ella
llamaba «su hermosa y hechicera» emple-
ando para ello una profusión de palabras
tal, que duran algunos instantes no se oyó
más voz que la suya.

—Sí, ciertamente prosiguió mirando a
Lucía cuando todos entraron en el salón,
bella y encantadora lo ha sido usted siem-
pre, pero hoy lo está de un modo que me
hubiera sido difícil conocer a usted, si esos
ojos pudieran cambiarse. Pero no es la mis-
ma expresión ¡Bendito sea D. os! Cuan fe-
liz soy, añadió abrazándola de nuevo, y ba-
jando un poco la voz, en volverla a ver mi
querida Lucía, ¡Cuanto he pensado en usted!
Y cuanto he rogado a Dios para que la de-
vuelva la salud y la dicha.

Era tan maternal y tan sincero el acento
con que se dijeron estas palabras, que las
prevenciones del conde, desaparecieron al
momento; y aunque no dejó de llamarle la
atención lo raro de los modales de la seño-
ra de Previlliers, esta no la desagradó ya
tanto.

No se equivocó Lucía en aquella ocasión,
como tampoco se equivocó el padre S.ve-
rino, cuando en el momento más crítico y
terrible de su vida, puso a su cuñada al
cuidado de la baronesa de Previlliers. Una
gran bondad de corazón y nobleza de ca-
rácter, y una clara inteligencia, todo esto se

La escuadra del Báltico

Brest.—Una escuadrilla compuesta de tres
contratorpederos rusos y de un navío carbone-
ro han pasado a la vista de Ussesant.

En Marruecos

Un despacho de Tangar que publica «Daily
Mail» da cuenta de que Larache ha sido sitiado
por las kábilas.

Los europeos piden auxilio a las legaciones:

El Palacio de la Paz

Paris.—El palacio de la Paz que va a ser con-
struido en La Haya tendrá una forma parecida al
Gran Palacio de Justicia de Bruselas.

Sin embargo sus dimensiones serán algo me-
nores.

Costará ocho millones y medio de francos,
mientras que el Palacio de la Paz de Bruselas
costó 40 millones.

Las potencias que forman la convención de
La Haya serán invitadas a pagar un millón cada
una para la construcción del citado palacio.

La flota brasileña

Rio Janeiro.—La Cámara ha aprobado el pro-
yecto de reorganización de la flota.

Se construirán 28 navíos en los arsenales ex-
tranjeros, sin que se precise en cuales.

Las oposiciones a la judicatura

El ministro de Gracia y Justicia ha sometido a
la firma del Rey un decreto de alguna importan-
cia, puesto que se refiere a la aprobación del re-
glamento de erminando la forma a que han de
ajustarse las próximas oposiciones para el in-
greso en el cuerpo de aspirantes a la carrera judi-
cial.

Se les someterá a dos ejercicios teóricos, pa-
sando después los aprobados a ocupar los car-
gos judiciales que haya en los pueblos de más
de 12,000 habitantes, con el fin de que permanez-
can dos años practicando.

Las plazas que se sacarán a oposición serán
100, prohibiéndose amilarias, para evitar que
los que quedan aprobados y no tengan plaza,
puedan solicitarlo.

De este modo cree el ministro que podrá ha-
ber oposiciones todos los años.

La fecha de la convocatoria no se señala aho-
ra, dejándose para una real orden que dentro de
pocos días dictará el ministro; pero se cree que
será a primeros de Diciembre, con objeto de que
dentro del mismo mes terminen los ejercicios de
oposición y puedan empezar para primeros del
próximo año a practicar los aprobados.

Pinturas y esculturas

Se halla en Pamplona un representante
de una fábrica madrileña de cristales pin-
tados, que está encargada de suministrar
unas magníficas vidrieras pintadas para las
nuevas y grandes ventanas abiertas en la
capilla del palacio provincial, al realizarse
en ella las importantes obras de que hemos
hablado varias veces.

En esas vidrieras, que son tres, aparca-
rán las efigies de nuestros Patrones San
Francisco Javier y San Fermín y la del Ar-
cángel San Miguel, Tutelar del antiguo Rei-
no de Navarra, rodeando a cada imagen
una orla artística, en la que resaltarán em-
blemas históricos.

Respecto de las esculturas que se han de
colocar en el altar de dicha capilla, ya dije-
mos que en el centro se colocará la de San
Francisco Javier, a quien está dedicada la
capilla; encima la de la Inmaculada Con-
cepción, a la derecha de la primera la de
San Fermín y a la izquierda la de otro Santo
navarro; a lo cual podemos añadir que
esta última será la de San Veremundo, abad
de Iteho, cuya paternidad se atribuyen las
villas de Villatuerta y Arellano, y que la
efigie de San Francisco Javier será, como
las otras tres, nueva, porque la actual, aun-
que de mérito artístico, está bastante deterio-
rada.

LA "GACETA"

La recibida ayer contiene las siguientes dispo-
siciones:

PRESIDENCIA.—Parte de haberse celebrado la
administración del santo sacramento del bautismo a
S. A. R. la Infanta que dió a luz S. A. R. la serení-
sima señora Princesa de Asturias doña María de las
Mercedes (Q. R. P. D.)

GRACIA Y JUSTICIA.—Reales decretos de per-
sonal.

hallaba en ella. Hay una cualidad cuya
ausencia anula desgraciadamente en mu-
chas ocasiones todas las otras; y esta
cualidad brillaba, fuerza es decirlo, por ausen-
cia en la baronesa. Carecía en absoluto de
eso que se llama tacto. Muchas veces no
podía realizar sus mayo es deseos y echaba
por tierra sin querer, los planes mejor for-
mados.

—Así mi querida Lucía, dijo cuando se
encontraron solas en la habitación que la
habían destinado, ha secundado usted mis
planes. ¿Como ha podido usted adivinar
los?

—El vizconde d'Arcy, nos enseñó la carta
de usted.

—Entonces todo me lo explico, y com-
prendo lo que usted me escribía, que me
causó una grata impresión, usted me lo de-
cía claramente; pero aquella frase con que
terminaba la carta. «La fábrica de Valbriant
está dos leguas de aquí» me bastó solamen-
te para que ahora yo no haya sabido dis-
tintar mi alegría, todo lo que quisiera. Y
muchas veces conviene más callarse, que
decir lo que uno piensa.

La baronesa se quitó el sombrero, abrió
el saco, y tomando una cofia la colocó sobre
sus grises cabellos todo esto sin dejar de
hablar y sin que Lucía se atreviese a inte-
rumpirla. Figúrese V. marquesa, que Dio-
niso que estaba antes tan impaciente por
conocer y tratar al señor d'Arcy, cuando es-
to parecía imposible, ahora que ya es más
fácil no quiere oír hablar de él.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS AR- TES.

—Real orden disponiendo que por fallecimen-
to de don Guillermo Rancés se encargue de la sub-
secretaría de este ministerio don Alejandro de Cast-
ro. AGRICULTURA, INDUSTRIA COMERCIO Y
OBRAS PUBLICAS.—Real orden confirmando una
provincia del gobernador de Sevilla imponiendo
una multa de 250 pesetas a la Compañía de los fer-
rocarriles de Madrid a Zaragoza y a Alicante por re-
traso de un tren.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sumarios

Pamplona. Por robo, contra P. R. y otros.
Estella.—Por disparos, sin procesado.
Aotz.—Por incendio, sin procesado.

Sentamientos

Juicio por jurados.—Contra Pedro Zabala
por homicidio, licenciado señor Benza.

Escuelas vacantes

Como consecuencia de los nombramientos
de maestros y maestras, de los cuales damos
noticia en otro lugar de este número, han
quedado vacantes las siguientes escuelas:

De Navarra.—Luz de Falces, Vidangoz,
Echalecu, Oroquieta, Oraz betelu, Lizarras,
Vilefranco, Guirguillano, Villaveta, San Vi-
cente, Munariz, Galar, Uzkurru, Torran,
Ripodas, Baralbar, Astrain, Arreaz Orqui,
Urdenas, Castillonuevo, Aibar y Murillo de
Lónguida.

De Zaragoza.—Cunchillos, Fuencalderas y
María.

De Alava.—Araúz y Lacina del C.
mino.

De Logroño.—Sotés, Anguiano, Villar de
Torre y Muro de Aguas.

De Soria.—Valdeavilla, Alpanseque y
Soria, auxiliaria.

Sarasate en Londres

Con este título publica *Heraldo de Madrid* una
interesante información, que, por tratarse de
nuestro querido paisano el ilustre Sarasate, la
reproducimos con gusto. Es la siguiente:

«Todos los diarios de Londres dedican entu-
siastas elogios al insigne violinista español Sa-
rasate, cuyo primer concierto, en Bechstein-Hall,
ha sido un nuevo y ruidoso triunfo para el cele-
brado maestro.

He tenido el gusto de asistir a esta solemnidad
artística, y he podido convencirme del entu-
siasmo que sienta por Sarasate el público londin-
ense.

Entre los artículos que le dedica la Prensa,
distinguese uno publicado en *Daily Express* por
el insigne crítico musical Mr. Walsing Dry, cu-
yos son estas frases: «Ocupa Sarasate sitio pre-
ferente entre los mejores violinistas de nuestra
época. Vixintemps, entre los muertos; Isay, en-
tre los vivos, pueden ser elegidos como tipos de
los artistas que deben su reputación al conoci-
miento cabal del arte musical en su conjunto.

«Joseph es el gigante clásico; Sivori, el vir-
turoso, puro y sencillo; pero Sarasate es el artísti-
ca arrebataador, el violinista que reúne al fuego im-
petuoso y a la asombrosa facilidad de ejecución,
la facultad de arrancar a su instrumento las nu-
tas más suaves y dulces, resultando un con-
junto verdaderamente encantador.»

Presentado por Bonafoux, he tenido el gusto
de saludar al maestro en su habitación del
Prince's Hotel.

«Su conversación es agradableísima. Es, verda-
deramente, un *homme d'esprit*—a *willy man*, como
le dijo un reporter inglés que asistía a nues-
tra entrevista, y a quien llamaban la atención sus
salidas, tan naturales y graciosas como que el
maestro esmalta cada una de sus observaciones.
A Sarasate, como a buen español, le admira y
le hace mucha gracia la puntualidad de los pú-
blicos británicos.

—Me quieren mucho,—me dice—; pero se in-
dignan contra mí si por desgracia empleo tres
minutos después de la hora anunciada.

También Sarasate quiere mucho a los ingleses.
—Para conocerles y apreciarlos debidamente
—dice—, hay que vivir bastante en medio de
ellos y estudiarlos detenidamente. Entonces se
comprende lo que vale este pueblo, tan frío y
seco en apariencia.

La *tournee* del maestro se extenderá este año
a las tres grandes regiones del Reino Unido.

Dará conciertos: esta noche, en Liverpool; el
día 27, en Birmingham; el 31, en Londres; el 3
de Noviembre, en Clifton; el 6, en Bourmouth,
el 8, su tercero y último, en esta Metrópoli; el 11
en Belfast; el 12 y el 14, en Dublin; el 18, en

—¿Y por qué?

—¡Oh! ¿Por qué? por espíritu de contradic-
ción. Cree que se le trae a una especie de
pensión, y dice que se le trata como a
un niño enviándole a la escuela.

—¿Qué idea!

—Después de todo nadie tiene la culpa,
más que yo que hubiera debido no decir
una palabra de la fábrica y hablar tan solo
del perro rabioso.

—¿Qué perro es ese?

—¡Eh! de ese acto de valor, y de sangre
fría, por el cual el vizconde salvó la vida
del padre Severino. El mismo padre fué
quien nos refirió esta escena con una vehe-
mencia tal, que electrizó a mi hijo. Yo creí
que usted ya lo sabía.

—Si ahora recuerdo que hace poco Gus-
tavo nos contó lo sucedido como una prueba
de valor del padre Severino. Pero tam-
bien recuerdo que nada nos dijo de él.

Brighton; el 22, en Edimburgo; el 23 en Glasgow; el 25, en Aradford, y el 26 en Manchester. Durante el mes de Diciembre dará conferencias en las principales ciudades de Suiza, y en las de Italia durante el mes de Enero.

—Si siguen lloviendo los contratos—me dice Sarasate—, tendré que darme prisa y aun rechazar bastantes, sobre todo si voy a América.

—Pero—le pregunta—¿quién le obligará a regresar precipitadamente a Europa?

—Santísima—me contesta—no poder hallarme en Pamplona el día de San Fermín.

Nadie ignora cuánto quieren a Sarasate sus paisanos. Pero no es menor el cariño que éste le profesaba.—Lestima.

La guerra ruso-japonesa

LOS JAPONESES DESMORALIZADOS

A pesar de los fríos intensos, los rusos avanzaron resultantemente en la mañana del lunes. Los japoneses parece que están desmoralizados, tanto que no parecen los mismos soldados de meses atrás.

Son frecuentes por la noche las huidas desordenadas.

Los japoneses han fortificado apresuradamente sus posiciones de retaguardia destinadas a proteger su retirada.

EN VLADIVOSTK

Dicen de San Petersburgo, que desde la bahía de Possiet, se ha señalado la presencia de torpederos japoneses en la de Hochkewitch.

En la región de Possiet han sido detenidos numerosos espías.

Otros indicios hacen suponer que los japoneses preparan para corto plazo un desembarco en las inmediaciones de Possiet.

EL GENERAL RIOSVI

El teniente general ruso Riosvi, jefe de la división número 21, ha sido nombrado comandante en jefe del 19.º cuerpo de ejército.

LOS HERIDOS RUSOS.—LA LOUSA

El día 22 de los corrientes llegó a Moscú un tren conduciendo cien heridos y enfermos del teatro de la guerra, entre los cuales se encontraban diecinueve locos.

Un despacho de Karbin dice que desde el 6 de Octubre han sido transportados hacia el Norte unos 26.000 heridos.

El periódico «El Invalído Ruso» menciona en la lista de oficiales heridos hasta el 18 de Octubre al príncipe Napoleón Murat, perteneciente al segundo regimiento de caballería del Daghestan.

Se asegura que muchos soldados rusos, que todavía permanecen en los hospitales moscovitas, han perdido la razón por no poder resistir las penalidades que han de sufrir en campaña. Con respecto a esto se hace notar que no ha perdido la razón ninguno de los heridos en los combates y si bastantes de los que han escapado de ellos illesos.

EL BUQUE INGLÉS «ALLANTON»

El consejo del almirantazgo, constituido en calidad de tribunal supremo de presas, ha anulado el acuerdo del tribunal de presas de Wladivostok disponiendo la confiscación del buque inglés «Allanton» y de su cargamento.

Dicho buque fue capturado por la escuadra de Wladivostok en su «raid» por el Océano Pacífico junto a las costas del Japón.

El tribunal del almirantazgo ordena que el «Allanton» con su cargamento sea puesto inmediatamente en libertad.

LA INOURIA RUSA

El *Memorial Diplomático*, de San Petersburgo, dice:

«El Consejo de guerra ha acordado que tan pronto como sea posible se cree en la Manchuria un servicio de topografía militar.

Este servicio será agregado al Estado Mayor del virrey de Extremo Oriente y se compondrá de un jefe de servicio, de un ayudante, un secretario, un astrónomo, cuatro jefes de sección y 35 topógrafos encargados de llevar a cabo los trabajos topográficos y cartográficos.

Este acuerdo del Consejo de la guerra ha causado penosa impresión en los centros competentes de San Petersburgo, pues se pregunta si es ahora cuando el acuerdo ha debido ser tomado y sobre qué bases han podido concertarse las operaciones, puesto que ha de crearse todavía un servicio que debía estar funcionando ya dos años por lo menos.»

LA TELEGRAFIA SIN HILOS

Noticias recibidas en San Petersburgo dicen que los rusos han cañoneado una estación de telegrafía sin hilos instalada en Cha-Ka por los japoneses.

Testamento de Waldeck-Rousseau

Apenas se acuerda ya nadie de la muerte de Waldeck-Rousseau, de quien, al referirse sus rasgos íntimos, se ha recordado lo mucho que durante su vida, especialmente cuando era Poder, usó y haeta abusó de los «petits papiers» y de las acusaciones disimuladas y encubiertas lanzadas contra sus adversarios políticos. (Y rara coincidencia! Los «petits papiers» que tanto valieron a su vida al estadista francés, le han sido útiles después de su muerte.

Con ellos ha llenado *Le Figaro* seis de sus columnas. En notas, cartas y apuntes Waldeck-Rousseau se esfuerza en justificar su conducta y en demostrar que jamás varió, ni cuando desempeñaba el Gobierno, ni antes ni después.

Quería, desde luego, la disolución de las Congregaciones religiosas y la separación de la Iglesia y del Estado; pero era partidario de que todo este programa se realizase por una serie de medidas lentas y graduales, guiando la opinión dulcemente y sin provocar sus convulsiones. Acusa a M. Combes de comprometerlo todo por su precipitación.

Tal es el fondo del documento póstumo inserto en *Le Figaro*, golpe el más terrible asestado contra la memoria de Waldeck-Rousseau. Tal es la política del estadista a quien los sectarios califican de gran hombre. Y aquellas manifestaciones son tanto más merecedoras de extrañeza, por no decir de otra cosa, cuanto que Waldeck-Rousseau había elegido a Combes como ejecutor de su obra.

Esta la concibieron los dos camaradas, cuando encargado el discípulo Combes de coronar los esfuerzos del maestro Waldeck-Rousseau.

La lucha estalló clamorosa, violenta, implacable, en la prensa y en la tribuna: Waldeck-Rousseau cayó vencido, despreciado por los moderados, y en medio de las burlas de los radicales. Pero su obra permanece aún, obra de odio, de división, de entrega de la Francia católica a la judería y a la secta masonica.

Waldeck-Rousseau fue un abogado hábil, un jurista retórico, y este temperamento se refleja en todas sus obras, singularmente en la ley de Asociaciones, cuyo resumen es así:

Art. 1.º La libertad de asociación existe.

Art. 2.º Las asociaciones no pueden existir si no bajo la vigilancia de la Policía.

Art. 3.º El Gobierno puede disolver las Asociaciones cuando le plazca.

Waldeck-Rousseau fue antes que ninguna otra cosa un abogado cesarista.

informes, casi toda ella al despocho de expedientes ordinarios de interés particular ó local y ocupándose algo en algún asunto de interés general, sin tomar acuerdos definitivos.

Hemos oido que los médicos titulados de esta provincia han comisionado a los señores don Antonio Vieta y don José Diestro, para conferenciar con la Diputación, ó con algún señor diputado delegado al efecto, sobre el modo de aplicar a esta provincia sin perjuicio de los derechos forales las nuevas disposiciones relativas a aquellos facultativos.

Ha sido muy comentado un incidente ocurrido ayer por la mañana entre una distinguida persona que, no hace mucho, vino de una población que durante la semana última atravesó la atención de los pamploneses, a desempeñar aquí cargo idéntico al que allí dejaba, y dos funcionarios de la administración foral uno y de la económica del Estado el otro.

Todos los comentaristas afirmaban que el primero de los caballeros aludidos había hecho inoportuno y inmotivado alarde de la representación de que está investido, añadiendo frases no muy comedidas, relativas a las entidades en cuyas dependencias prestan servicio los citados funcionarios, y palabras referentes a estos, que no guardaban armonía con la importancia de los cargos que desempeñan.

A esto se añadió que el aludido, en cuyo despacho ocurrió la extraña escena, parecía después revelar conocimiento de haberse excedido.

Es de esperar que ese conocimiento le induzca a evitar la repetición de escena tan poco plausible.

Han quedado ya arreglados los desperfectos que días pasados cometieron en el urinario de la Taconera, algunos marroquines.

Haata otra.

El capitán general de la región ha dirigido un telegrama al gobernador militar de esta plaza, manifestando que explore la voluntad de los subalternos de la escala de reserva de Infantería, é indiquen dónde desean ser colocados, por si puede atenderse sus deseos sin faltar a las conveniencias del servicio.

Dicho telegrama se refiere a la colocación de los aludidos subalternos en los cuerpos activos y zonas.

Ante el Tribunal del jurado se vió ayer la causa instruida por el Juzgado de Pamplona contra Martín Videgaray acusado del delito de hurto.

Según parece, Videgaray en los quince primeros días del mes de Marzo último, penetrando por una ventana cogió varios kilos de yerba forrajera.

El ministerio fiscal pidió para Videgaray la pena de dos meses y un día de arresto.

El defensor señor Lazoano pidió un mes y un día.

El Tribunal de Derecho condenó a Videgaray a la pena pedida por la defensa.

Del 2 al 6 del próximo mes de Noviembre se llevará a cabo por el personal facultativo del distrito minero, la demarcación de la mina de carbón titulada «San Carlos» del término del valle de Izoz, propiedad de la sociedad anónima Cementos de Basaburúa Navarra.

Venciendo en 15 de Noviembre próximo un trimestre de intereses de la deuda amortizable al 5 por 100, correspondiente al cupón número 14 de los títulos definitivos, de las emisiones de 1900 y 1902 los títulos de la expresada deuda y emisiones amortizadas en el sorteo verificado el día 15 del actual, se ha acordado que desde el 20 del actual se reciban por esta Administración especial de Hacienda el referido cupón y los títulos amortizados de la citada deuda y vencimiento.

El médico primero de Sanidad Militar, don Francisco García Bissels, que prestaba sus servicios en el regimiento de América, ha sido destinado al segundo batallón de Artillería de Plaza.

Después de haber pasado el verano en esta capital, mañana en el tren correo saldrá para Durango, donde se propone pasar el invierno, el Excmo. Sr. General Sevres, estimado amigo nuestro.

Han sido destinados los primeros tenientes del regimiento de la Constitución don Lamberto de los Santos Sanchez Aparicio, don Juan Fioi Conrado, don Francisco Perez de Guzman Delgado, don Policarpo Gonzalez Branguis y don Felipe Azcona Aguilera, respectivamente, a los regimientos de San Marcial, Oucena, Andalucía, Sicilia y Valencia.

También han sido destinados al regimiento de la Constitución los primeros tenientes don Agustín Mateos García, don Manuel Lopez Martinez, don Mariano Fontes Barnuevo y don Eusebio de Gorbea Lemis, que se hallaban en situación de reemplazo.

Ha sido así mismo destinado al regimiento de Garellano el segundo teniente don Ricardo Campos García, que prestaba sus servicios en el de la Constitución.

Accediendo a sus deseos, se le ha concedido licencia para contraer matrimonio con doña María de las Mercedes Urcuila y Cerejo, al primer teniente de Artillería don Joaquín Bornás y Caballero, que presta sus servicios en el cuarto batallón, de guarnición en esta plaza.

Para señoras, señoritas y niñas no compren sin visitar antes el inmenso surtido de la «Sombrerería Moderna» General Moriones 18, frente al café Suizo.

Interesante, como todas, es la revista de este mes que con el título de Anales de las Franciscanas, Misioneras de María, publica dicha Congregación religiosa.

Entre los habitantes de los pueblos cercanos a esta población circulan gran número de monedas falsas de las de cinco pesetas, dadas a la circulación, según parece, por el individuo en cuestión que fué detenido días pasados en el pueblo de Tiebas.

Conviendría que las autoridades dispusieran la recogida de los duros falsos, para evitar perjuicios lamentables al comercio y público en general.

Hacia ya tiempo que en Navarra no se registraban atentados contra las plantaciones, pero, según comunican de Añorbe, en la noche del día 23 fueron destruidos varios árboles frutales de una huerta propiedad del primer teniente de alcalde don Victoriano Lizarraga.

Haata ahora no han sido encontrados los autores del destrozo, pero se sospecha que sean los autores varios juveniles a quienes el Sr. Lizarraga había multado por faltas cometidas contra el bando de buen gobierno.

Al objeto de practicar el Negociado de Estadística del Ayuntamiento de esta capital los trabajos previos del alistamiento de mozos para el reemplazo del ejército del próximo año 1905, que son los nacidos el año 1885; y siendo obligación de los mismos, sus padres, tutores, curadores, administradores y demás personas de quienes dependan, inscribir a dichos mozos en el Libro-Registro abierto en el expresado Negociado, deberán presentarse en este para inscribirlos en el citado Registro, a fin de que en su día no incurran en las responsabilidades de la Ley de Quintas, puesto que, según sus terminantes preceptos, a los interesados y demás personas que se han mencionado, corresponde presentarse para los efectos del alistamiento.

Han sido puestos a disposición del Juzgado de Instrucción los dos pastores que rifeñon anteaer en el término de Cordovilla, suceso del cual dimos cuenta en nuestro último número.

Comunican de Aras que un violento incendio ha destruido un pajar propiedad de don Prudencio Ripa.

Los esfuerzos realizados fueron inútiles, pues el incendio fué tomando con gran rapidez proporciones extraordinarias.

El pajar quedó reducido a cenizas.

Las religiosas establecidas en Beain y que se dedicaban a la enseñanza, han trasladado su colegio a Estella.

El señor Obispo de esta diócesis se encuentra en Irún.

Desde allí emprenderá un viaje de visitas pastorales empezando por Goizuetza.

El Gobernador ha concedido permiso a don Eusebio Jover y Marquet, vecino de Barcelona, para aprovechar, mediante un salto de dos metros veinticinco centímetros, en la producción de energía con destino a usos industriales, mil litros de agua por segundo, de la acueducto de riiego de los pueblos de Villafranca, Milagro, Cadreita, Valtierra y Arguedas, llamada «Rio de Milagro».

El regimiento de América saldrá hoy de paseo militar por la carretera de Tafalla y recorrerá 16 kilómetros en su ida y vuelta.

Ha sido denunciada a la alcaldía una casa de la calle de San Nicolás por reunir malas condiciones.

Para caballeros, sombreros elegantes y los más económicos.

General Moriones 18, frente al café Suizo, «Sombrerería Moderna» 6-1

La Alcaldía llama nuevamente para que se presenten en el negociado de Estadística del Ayuntamiento a recibir los meses de ingreso en caja a los meses Abdón Ibañez Izoz, Aureliano Martínez y Larios, Santiago Lizarraga Errea, Ambrosio Echeuri Sarasate, Victor Avellanosa Busto, Miguel Berceverría Lorents, Dionisio Medina Paracuellos, Rafael Arraiza Arzotegui, Basilio Lozano Adrián, S. vero Redín Gogorza, Bernardino Lorenzo Echeave, Segundo González y González, Alberto Eljazar Simón, Joaquín Garjo Gil, Vicente Aldave Izoz, Antonio Santos, Constante Martínez Amostegui, Félix Arregui Urdiano, Manuel Hermaschea Zubiri, Joaquín Jimenez Arbizu, pertenecientes al reemplazo de 1904; Babil Sanz Arondo, Tomás Munarriz Elizalde, José Aragón Olascoaga y Bautista Gaviria López, del reemplazo de 1903 y Jesús Argón Vidal del reemplazo de 1902.

Víctima de repentina enfermedad, falleció anteañoche en Zaragoza, a las doce y media, don Tomás Soldevilla, hermano del Arzobispo de esta provincia eclesiástica.

Habia ido a Zaragoza desde Valladolid, su residencia habitual, para pasar los días de las fiestas del Pilar al lado de su ilustre hermano, y allí le acometió la repentina indisposición que tan fatal desenlace ha tenido.

Su hermano, el Sr. Arzobispo, al que enviamos nuestro sentido pésame por la desgracia que le aflige, se encontraba accidentalmente en Madrid, a donde fué hace tres ó cuatro días, para asistir a las funerales de la Princesa de Asturias.

Descanse en paz el alma del fuado.

Comunican de Mendavia que en un corral propiedad de don Carlos Luberizala, alcalde de aquella villa, se declaró un violento incendio que fué sofocado a las tres horas de haberse iniciado.

No hubo desgracias personales.

Las pérdidas materiales ascienden a 1.000 pesetas.

Se encuentra en Pamplona nuestro querido amigo é ilustrado colaborador don Miguel Ancil.

Sea bien venido.

La guardia civil de los puestos de Corella y Lecumberri han denunciado a dos cazadores furtivos.

Los 118 opositores que comenaron los ejercicios a las escuelas vacantes en el retorado de Madrid, dotadas con menos de 2.000 pesetas, han quedado reducidos a 45 aspirantes.

Anoche se reunió la comisión de alcaldes para despachar varios asuntos pendientes de pura tramitación.

Las fuerzas de la guarnición siguen llevando a cabo los ejercicios prácticos ó servicios de plaza en guerra, siendo algunos presenciados por muchos curiosos.

Emulsión de aceite de hígado de bacalao, lo más indicado contra el raquitismo de los niños. Farmacia de Artesaga, Paseo de Valencia, 32. 8-4

Han sido sacrificados en el matadero para el abasto público: 9 vacas 5 terneras, 12 carneros y 27 ovejas.

De Real orden se ha dispuesto convocar a oposiciones para proveer varias plazas de profesores de Pedagogía vacantes en varias Escuelas Normales.

En gran número de pueblos de la provincia se está llevando a cabo la operación de la siembra en malas condiciones para la germinación del grano en los terrenos de seco.

La lluvia tan necesaria para la agricultura no descende con harto sentimiento del labrador que ve en lontananza, si el remedio no llega a tiempo, un invierno muy triste.

Las noticias que recibimos de muchas localidades navarras, corroboran, desgraciadamente, esta perspectiva.

Ayer varios obreros estaban limpiando el estanque del jardín de Taconera.

Muy bien hecho.

La Guardia civil de Salinas de Oro ha detenido a un individuo llamado Esteban Muzquiz, autor de un disparo de arma de fuego contra su vecino Restituto Espatza.

El Juzgado entiende en el asunto.

Por el Gobierno civil se han remitido a la Dirección general de Agricultura; los estados expresivos de los accidentes del trabajo ocurridos durante el trimestre último.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar algunos a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes:

Venta de barbados, Para invierno, Venta de carneros, Arriendo de una casa, Alumbrado, Partido de Pelota, Yrazu y Compañía, Coronas fúnebres, Se venden, Extravío de vaca, Sustitutos, Yegua negra pequeña, Para escritorio, 100.000 injertos, Nodriza.

Comunicado

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: Como vicepresidente del Comité, ruego a usted tenga la bondad de insertar en ese periódico el adjunto comunicado.

Le anticipa las gracias su afectísimo y s. s. q. b. s. m.

Joaquín Viñas y Larrondo.

Comité provincial del partido liberal-democrático de Navarra.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor nuestro: Este Comité provincial reunido en sesión en la tarde de hoy se ha enterado del remitido que firmado por X. aparece en el periódico de su cargo.

Interesa a este organismo hacer constar que todos y cada uno de los individuos que lo componen, tienen la más cumplida, solemne y omnimoda confianza en su digno presidente señor Larrondo.

Siendo la designación del señor Villanueva como ponente, resultado de un acuerdo unánime del Comité que siguió en esto la costumbre establecida desde tiempo del señor Sagasta; el Comité que no tiene por qué dar cuenta de sus actos, a nadie más que a los afiliados al partido y a los jefes del mismo, en lugar de desprestigiarlo se siente altamente honrado con que le sirva de consejero, personalidad de tanto relieve, y que tantos servicios ha prestado al país y especialmente a Navarra como don Miguel Villanueva.

Por todo lo que los que suscriben protestan de lo que se dice en el remitido firmado por X. cuyas aseveraciones carecen por completo de fundamento.

De V. afmos. s. s. q. b. s. m.

Joaquín Viñas y Larrondo.—Amancio Ansó.—José Ayala.—Leonardo Coyuela.—Miguel Erviti.—Domingo Apestegui.—Cefeirino Iraizoz.—Martin Aldaz.—Manuel Grumbé.

Notas teatrales

«Mariucha»

Anoche estrenó la compañía que dirige el señor Echeide la comedia de don Benito Perez Galdós *Mariucha*.

A grandes rasgos este es el argumento: *Mariucha* es hija de los marqueses de Alto Rey, familia de noble abolengo que ha caído en la miseria.

Sin dinero para continuar manteniendo el lujo impuesto por la sociedad, el marqués se dedica a pedir dinero, confiando en que su hijo Césaré ser protegido por el Gobierno, ó se casará con una mejicana inmensamente rica.

En la planta baja de la casa que fué propiedad del marqués tiene su comercio un carbonero, Leon.

Sube Leon, a casa del marqués cuando éste

D. Luis Echaide y doña Concha Aranás hicieron un verdadero derroche de inspiración. ¡Lástima grande que el público no hubiera llenado por completo el teatro para que se admirable labor hubiera sido premiada con ovaciones más grandes en cantidad que las que anoche recibieron!

El resto de la compañía muy bien.

La función terminó a las doce, a pesar de tener cinco actos, la comedia.

Muy bien.

Hoy día de moda, con el estreno de «La dicha agena».

GARCILAZO.

Nuestra información

Conferencias telefónicas DE LA REGION

Alava

Vitoria 26 (8 noche).

Ruego y encargo

El Vicario capitular de esta diócesis ha recibido una carta regia de ruego y encargo, para que en la catedral, parroquias y demás iglesias del obispado se celebren funerales por el alma de la princesa de Asturias.

Jicha autoridad eclesiástica no ha determinado todavía el día ó los días en que han de celebrarse esas exequias.

Más sobre el carbunco

Aunque resulta ya pasado, como es uno de los pocos asuntos de que puedo dar noticia en estas conferencias, también hoy tengo que hablar del expediente sobre el carbunco.

La comisión que designó el Ayuntamiento para examinar ese expediente, celebró sesión anoche y acordó ampliar algunas declaraciones; y en cumplimiento de ese acuerdo han comparecido hoy a declarar varias personas que ya lo habían hecho.

La comisión permanente de la junta provincial de Sanidad en sesión que ha celebrado esta tarde ha aprobado las conclusiones del dictamen emitido por la ponencia; y, considerando que el asunto es importan-

te, ha dispuesto que sobre él resuelva la junta en pleno.

Al efecto se reunirá ésta el viernes próximo a la tarde.

Gitanos

En vista de que en esta ciudad y sus inmediaciones merodean varias caravanas de gitanos, el alcalde ha dispuesto que se vayan con la música a otra parte.

La bolsa ó la vida

La guardia civil de Laguardia practica diligencias para descubrir y capturar a cuatro individuos que, enmascarados, detuvieron a las once y cuarto de la noche de uno de los últimos días un cochecillo en que viajaban don Victor Martínez y su hijo Mariano, y les exigieron el dinero que llevaban, por lo que estos señores les entregaron 100 pesetas.

Todavía no han tenido dichas pesquisas resultado satisfactorio.

Por algo será

Ha llamado mucho la atención el ver en esta ciudad a los jefes de los puestos de la guardia civil de esta comandancia.

Entre el público unos suponen que esa concentración estaría relacionada con la ejecución del *Chato doble*, y otros que tuviera relación con la cuestión del impuesto a los alcoholos.

He preguntado en el gobierno civil y me han asegurado que la reunión de dichos jefes no tiene mas motivo ni objeto que pasar una revista reglamentaria.

Aunque para esto hayan venido, no parece imposible que se les haya dado alguna

GACETILLAS

La Diputación foral celebró sesión ayer tarde, dedicando, según buenos

instrucción relacionada con lo de los alcoholes.

Vizcaya Buque sanitario

Hay un buque en este puerto el yate "Honora" de la compañía Hamburguesa...

Este yate perteneció a la familia real portuguesa y se llamaba "Amelia"...

En caso de que el enfermo está grave, lo recoja en el yate y lo traslada al puerto más próximo.

El yate lleva unos veinte hombres de tripulación. Desplaza 300 toneladas y tiene de eslora 148.10 metros.

Los hombres han suspendido su tarea y se disponen a contestar a los bravos cuando éstos han puesto pies en Polvorosa sin que se haya podido detenerlos.

Se están reorganizando los servicios municipales para el cumplimiento de la ley del descanso dominical...

Todavía no han sido detenidos los dos anarquistas que fueron denunciados por los inspectores de la guardia municipal...

Comunican de Alonsotegi que en el kilómetro número siete del ferrocarril un carro de bayas a causado contusiones al individuo que lo guiaba.

En Munguía un grupo de individuos ha agredido a los alguaciles del Ayuntamiento pretendiendo acometerlos.

El juzgado entiende en el asunto.

El Banco de Vizcaya, papel... 199'00 La Polar papel... 100'25 Minas Iron y Lessca... 48'00

Sobre París, cheque a 37'55. Sobre Londres, cheque a 34'51.

San Sebastian 26 (10,50 noche).

El recibimiento a los diputados

La cuestión del día, a falta de otra cosa que llame más la atención, es el recibimiento que se ha de hacer a los diputados cuando regresen de Madrid...

Entre el pueblo sigue el entusiasmo por hacer un recibimiento entusiasta.

A las once de la mañana se ha reunido la comisión nombrada ayer entre las distintas sociedades y centros de recreo.

A las nueve de la noche se ha celebrado otra reunión de los representantes de las sociedades.

En esta última se ha dado cuenta de los trabajos llevados a cabo por la comisión y se ha redactado una excitación patriótica...

En esta reunión ha habido un incidente al tratar de invitar a los alcaldes de los pueblos para que acudan a la cabeza de sus respectivos Ayuntamientos...

El público censura que el Ayuntamiento no imprima el acto un carácter más patriótico y se limite solo a lo que vulgarmente se llama cubrir el expediente.

En la reunión con motivo del incidente se han soltado algunas puyas para determinadas personalidades.

El público censura que el Ayuntamiento no imprima el acto un carácter más patriótico y se limite solo a lo que vulgarmente se llama cubrir el expediente.

En la comidilla del día lo que llevo contado.

Heridos En la casa de socorro ha sido curado un individuo que estando limpiando un caballo sufrió una cox que le produjo una fuerte contusión en el antebrazo.

También ha ingresado en dicho establecimiento un chico que tuvo la desgracia de caerse y herirse en la cabeza.

Se le dieron tres puntos de sutura.

Las fuerzas del regimiento de Sicilia han practicado ejercicios en el campo de Ondarrea.

Ha salido para Madrid acompañado de

su distinguida familia el señor duque de Sotomayor.

—Ha visto el diseño de la batuta y la corona que la colonia navarra va a regalar al director y Orfeón Donostiarra respectivamente.

La corona tendrá un diámetro de veintin centímetros, y costará de 75 a 80 francos.

DE MADRID Primera conferencia

Madrid 26 (6 tarde). Salmeron enfermo Desde ayer se encuentra enfermo en cama, aunque no de cuidado, don Nicolás Salmeron.

Cuerpos colegisladores SENADO

Se abre la sesión bajo la presidencia del Sr. Azcárraga. El señor Molina pregunta si es verdad que los Gobiernos de España y Estados Unidos están en negociaciones acerca de la formación de un tratado comercial con Puerto Rico.

El señor Rodríguez San Pedro contesta que nada absolutamente hay de cierto en ese asunto.

A continuación se reune la Cámara en secciones y luego, al reanudarse la sesión, se lee la orden del día de mañana y se levanta.

CONGRESO

Preside el Sr. Romero Robledo. Antes de ser aprobada el acta, el Sr. Lerroux dice que le extraña el que no figuren en el acta los documentos que leyó él en la sesión.

El presidente dice que no hay obligación alguna de que figure en el acta todos los documentos que lean los señores diputados.

El señor Roselló pide que se lea el Artículo 219 del Reglamento, Se lee y se promueve un incidente que dura largo rato.

En el debate intervienen los señores Azcárraga, Muro, Moret y otros; el señor Moret a favor del señor Romero Robledo.

El señor Morayta empieza ahora a explicar su interpelección sobre ingresos y ascensos de los empleados en Hacienda.

En la iglesia de San Francisco el Grande se han celebrado hoy con gran solemnidad los funerales por el alma de S. A. R. la Princesa de Asturias.

Asistió el Gobierno en pleno, excepto el señor Aliendalazar que ha llegado hace poco de Barcelona y el señor Linares que está indispuerto.

Asistió también todo el cuerpo diplomático. En representación de la familia real estaban en la iglesia el Duque de Sotomayor, el marqués de la Mina y el general Pacheco.

El templo estaba atestado de gente. En las tribunas estaban las damas de Palacio.

Ofició el señor Obispo de Madrid-Alcalá, y pronunció la oración fúnebre el Arzobispo de Sevilla.

El Cardenal Sancha, el Obispo de Sión y otros obispos asistieron también al acto fúnebre.

Comunican de Oporto que en la estación de Moledo ha descarrilado un tren de viajeros en el cual iban 21 personas.

Afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

El Ayuntamiento en sesión de hoy ha aprobado la partida destinada al culto y clero, que fué suprimida por un Ayuntamiento cuyos mayoría era republicana.

Segun comunican del Ferrol ha estallado allí, sin que hasta ahora se digan las causas, una huelga importante.

Fábricas y talleres están cerrados y grupos de obreros recorren las calles en actitud nada tranquila pidiendo que se cierren los comercios.

La guardia civil está concentrada. Se temen serios desórdenes.

New-York.—El periódico el World dice que se ha acordado una acción común entre Inglaterra y los Estados Unidos para impedir que la escuadra del Báltico continúe su camino.

Esta noticia ha causado profunda sensación, pero todavía no ha merecido los honores de la confirmación.

Donativo Eduardo VII ha dado 200 libras esterlinas para las familias de las víctimas de Hull.

La reina ha dado 100. Algunos periódicos de París convienen en que lo ocurrido entre la escuadra del Báltico y la escuadrilla pesquera de Hull será el motivo de la paz en el Extremo Oriente.

Justificación Despachos recibidos de San Petersburgo y Berlín coinciden en que Alemania dió a Rusia la noticia de que en el mar del Norte habían sido vistas embarcaciones japonesas encargadas de espiar a la escuadra del Báltico.

Esto, dicen en Rusia, ha de justificar lo ocurrido toda vez que los rusos no vieron en los barcos de la flotilla ninguna señal que acreditase su origen.

El King y la paz Londres.—Circula con insistencia el rumor de que Eduardo VII en unión de otro soberano iniciará un movimiento por la paz entre Rusia y Japón.

Sigue la excitación. Ordenes reservadas. Londres.—Continúa el revuelo en la capital de Inglaterra.

Todos consideran que el mensaje que ha enviado el czar es tardío e insuficiente.

El almirantazgo ha dado instrucciones reservadas a las escuadras del Mediterraneo y de la Marcha.

Esta noticia ha sido objeto de muchos comentarios.

Ambas escuadras forman un total de 28 acorazados, 18 cruceros y 61 destroyers.

La escuadra del Báltico Vigo.—A las diez y cuarto ha fondeado hoy en la bahía parte de la escuadra del Báltico.

Casi todo Vigo acudió a la bahía a presenciar la llegada de los navios rusos.

Bolsa de Madrid COTIZACION OFICIAL COMPARADA Día 25 Dic 26

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Duda porjetas, Idem id., Idem fin próximo, etc.

Buenos Aires.—Oro, 227'25. MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 26 (11 noche). Final del Congreso

El señor Morayta explica la interpelección que tenía anunciada sobre ingresos y ascensos de los empleados de Hacienda.

Le contesta el señor Oza y se entra en el orden del día: suplicatorios.

La presidencia advierte al señor Larroux despues de concederle la palabra que solo tiene derecho a hablar cuatro horas sobre la cuestión de los suplicatorios.

Como ayer—añadió su señoría—dos horas cuarenta minutos, hoy solamente le quedan para hablar una hora veinte minutos.

El diputado republicano protesta con energía de que se le aplica rigurosamente el reglamento, cuando esto no se usaba—añade—con los grandes, los fuertes y poderosos.

Me creo con más derechos morales que nadie en el Congreso para hablar con la extensión que deba.

Seguidamente arremete contra la presidencia el bien salvando los respetos del cargo.

En vista de la negativa de la presidencia en la sesión de ayer para que constara en el «Diario de Sesiones» el artículo objeto del suplicatorio, relata verbalmente los hechos que inspiraron el artículo subrayando los párrafos que atañían a la administración de justicia.

En apoyo de la tesis de su discurso sobre la administración de justicia da lectura a algunos párrafos del discurso que pronunció el señor Sánchez de Toca en el acto de la apertura de los tribunales, así como el opusculo publicado por el actual ministro de Gracia y Justicia contra el señor Villaverde.

¿Cuándo empiezan a contarse los treinta días que señala el Reglamento para cada suplicatorio?

Alude el duelo del marqués de Pickman con el capitán García Paredes y lo compara con otro duelo ocurrido en Castellón y que como resultado del cual se halla el matador en la cárcel.

¿Por qué no lo está el capitán señor García Paredes?

Ese Gobierno—termina diciendo—es débil y falsea la voluntad nacional. Morirá por la espalda conducido por la Guardia civil. (Rumores).

Le contesta brevemente por la comisión de suplicatorios el señor marqués del Vadiello.

Los señores Burrell y Pi y Arsuaga suplican a la Presidencia que se suspenda el debate por encontrarse enfermos.

Se accede a lo solicitado, se suspende el debate y se levanta la sesión.

Una proposición A última hora de la tarde se ha presentado en el Congreso una proposición firmada por los republicanos y los señores Canalejas y conde de Romanones que no tenía más objeto que el de alargar el debate sobre los suplicatorios.

El Gobierno quería a todo trance, que terminara hoy mismo la discusión, pero ha desistido de sus propósitos ante la proposición mencionada.

La comisión de suplicatorios Bajo la presidencia del señor Romero Robledo se ha reunido esta tarde en el Congreso, la comisión de suplicatorios, para examinar el caso del señor Burrell.

Todos los individuos de la comisión persisten en las ideas ya conocidas. El señor Llorens ha reclamado el expediente para estudiarlo.

Los liberales y demócratas.—Unión pactada.—Reuniones y conferencias.—Acuerdos tomados.

Puede considerarse como hecha ya la unión de moretistas y monteristas, de no ocurrir, que no es probable, algún incidente de hoy a mañana.

Se han reunido los senadores moretistas para ocuparse de los turnos que debían consumir en la Alta Cámara al ponerse a discusión el proyecto de convenio con el Vaticano. No hubo discusión, pues por unanimidad fueron designados, los señores López Mora, Labra y Montero Rios.

Hoy ha sido día de conferencias entre los prohombres de las dos agrupaciones liberales, y mañana se reunirán en el Congreso, todos los diputados y senadores moretistas, bajo la presidencia del señor Moret, para ultimar las bases de unión del partido liberal.

En dicha reunión dará cuenta el señor Moret de los trabajos realizados por él cerca del señor Montero Rios, para conseguir lo que ambos grupos políticos perseguían.

En la reunión democrática celebrada en las primeras horas de la noche en el domicilio del señor Montero Rios, ha quedado ya definitivamente acordada la unión, bajo la jefatura de la persona que designe la Corona.

El señor Canalejas salvó su voto sobre este particular.

Los reunidos acordaron entre otras cosas menos importantes, que el partido liberal fuera dirigido en el Senado por el señor Montero Rios y en el Congreso por el marqués de la Vega de Armijo, sustituyendo a este en caso de indisposición el señor Moret.

Declarar que el partido liberal está en condiciones para ocupar en seguida el poder.

Combatir en sus doce artículos el convenio con el Vaticano, consumiendo todos los turnos, presentando enmiendas, pero todo esto sin llegar a la obstrucción.

Aprobar la conducta seguida por el señor Canalejas en la discusión de los suplicatorios, y proceder en cada caso como aconsejen las circunstancias.

La unión ya pactada es esta noche la comidilla en los círculos políticos por la importancia que el acto tiene para la vida política.

Entre monteristas y moretistas reina gran entusiasmo por haberse llegado a la unión tan desada por unos y otros.

Detención de García Paredes? A última hora de la tarde ha corrido el rumor de que el juez decano de esta corte ha recibido un exhorto del fiscal de la Audiencia de Sevilla encargando la detención del capitán García Paredes.

De ser esto cierto, es creencia general de que se complicaría la situación del Gobierno por la actitud en que se supone colocado al Instituto de la Guardia civil.

Presupuestos rechazados La Junta municipal de Palma de Mallorca no ha aprobado el presupuesto confeccionado por el Ayuntamiento como consecuencia de haber suprimido las partidas que figuraba para fiestas religiosas, la cual ha sido restablecida por la Junta municipal.

Un congreso Telegrafan de Washington que el gobierno americano ha dirigido una comunicación a los diplomáticos extranjeros para que hagan saber a sus naciones respectivas, la invitación de Mr. Roosevelt para la celebración del segundo Congreso de la paz en La Haya.

La escuadra del Báltico en España.—Entrada de los barcos en las rias de Vigo y Villagarcía.—Cambio de comunicaciones. Visitas de cumplimiento.—Relato de los marinos rusos.

De Vigo se han recibido esta tarde las siguientes noticias relativas a la presencia de la escuadra rusa del Báltico en aquellas rias.

En la ría citada entraron primeramente tres buques rusos que dijeron sus comandantes que tenían averías y pedían permiso al comandante de Marina para recomponerlas.

El jefe de Marina del puerto contestó, que pondría en conocimiento del jefe del departamento marítimo los desesos de los marinos rusos, pidiéndoles mientras tanto, que salieran de la ría para no violar en manera alguna las leyes de neutralidad.

Interrogados los marinos rusos sobre lo sucedido con la flotilla pesquera de Hull, hicieron el siguiente relato de los hechos que son los primeros en lamentar.

Teníamos noticias de que varios barcos japoneses espían los movimientos de nuestra escuadra.

Esta marcha formada en dos divisiones cuando de repente, cuando menos lo esperábamos, hicieron su aparición dos torpederos entre las dos divisiones. Nosotros creímos que eran japoneses, pues no llevaban señal alguna, y sin perder tiempo los atacamos. No vimos la flotilla pesquera hasta después de los daños causados involuntariamente, que repetimos somos los primeros en deplorar.

En la ría de Aroza, próxima a Villagarcía entraron tambien tres buques rusos. Al izar la bandera española en los barcos rusos, las tripulaciones entonaron la marcha real resultando el espectáculo sorprendente. La plaza contestó a los saludos de la escuadra.

El comandante del puerto visitó despues al almirante rogándole que abandonara aquellas aguas sin hacer carbón.

El almirante ruso manifestó que tenía tres buques con averías que necesitaban inmediata recomposición encontrándose distanciado el resto de la escuadra.

Sin embargo de esto, supo el comandante de Marina poco despues, que dos grandes carboneros se habían acercado a los acorazados. Como es natural, el jefe del puerto mandó al almirante un ayudante para reiterarle el encargo de que en manera alguna violara las leyes de neutralidad, prometiéndolo así el jefe de la escuadra.

Bajo poco despues el almirante a tierra, visitando al gobernador militar de la plaza con el cual permaneció unos quince minutos, visitando despues el consulado de Francia.

Tambien visto de Vigo que un barco español ha dado frente al cabo Beloso catorce buques rusos.

A Vigo han llegado muchos correspondientes ingleses.

En Villagarcía entraron esta mañana un crucero y tres transportes rusos, los cuales izaron la bandera española.

Se ha ordenado por la comandancia de Marina a los barcos pesqueros que enarbolan la bandera española para que no se repita el caso de Hull.

MENCHETA.

Telegramas y telefonemas LAS CAMARAS DE COMERCIO

Barcelona 26 (8 noche). En la sesión celebrada hoy la asamblea de las Cámaras de Comercio ha adoptado estos acuerdos:

Pedir que se apruebe con ciertas modificaciones el proyecto de ley de protección a la marina mercante, pendiente de aprobación en las Cortes.

Que se pretenda en favor de la Cámara de Comercio la representación en Cortes, que se apoyen las aspiraciones de la Cámara de Melilla sobre habilitación del puerto, supresión del presidio y de la jurisdicción civil y que se modifique la organización de las reformas sociales, dando representación a las Cámaras.

Que se establezca el servicio de paquetes postales en la misma forma que en el extranjero, que se publique por las Bolsas el cambio medio todos los días.

Que se repita las asambleas en Noviembre de 1905 en Valencia y que entonces se discuta sobre la supresión de los impuestos de consumos.

Que se destinen 30 millones al fomento de obras públicas y de la Marina mercante. Que las Cámaras de Madrid y Barcelona se enosrguen de ejscutar los acuerdos de la asamblea.

Que se solicite del Banco la unificación de los billetes y se suplique que indemnice a los que de buena fe tengan billetes falsos y persiga a los falsificadores.

El Presidente de la Cámara de Comercio de Barcelona ha declarado terminadas las tareas de la asamblea y ha saludado a todos los concurrentes, congratulándose de la fraternidad que entre ellos existe. El señor Llorens, secretario letrado de la Cámara de Navarra, en nombre de los vasco-navarros ha pedido que conste su agradecimiento a la Cámara de Barcelona, ha saludado a los demás representantes de España, añadiendo que el pueblo vasco está orgulloso de ser hermano y de cobijarse bajo pliegues de la misma bandera y se ha despedido de Cataluña y Barcelona.

Varias de distintas regiones han hecho idénticas manifestaciones siendo todos muy aplaudidos.

Se ha acordado tambien mandar telegramas al Gobierno y a los presidentes de las Cámaras legislativas, rogando que activen las resoluciones que interesan a las clases productoras y están pendientes en proyectos de Ley.

La asamblea de las Cámaras ha terminado reinando una gran fraternidad entre todos los representantes de ellas, que han concurrido a las sesiones.

De madrugada Sobre reformas sociales Madrid 27 (3 madrugada).

El Instituto de reformas sociales se ha enterado de las gestiones llevadas a cabo por nuestro embajador en Londres sobre aplicación de la ley de accidentes del trabajo a los obreros españoles.

Dicen de Gibraltar que se ha acordado recordar al gobierno, con motivo de la catástrofe de Langreo, el cumplimiento de las leyes, incluyendo en el descanso dominical a los dependientes de los casinos, banqueros, casas navieras y cooperativas obreras.

La escuadra del Báltico Madrid 27 (3,15 madrugada).

Vigo.—El comandante de este puerto reiteró al almirante ruso la prohibición de carboneros rogándole abandonase pronto aquel puerto.

El almirante manifestó que le era preciso carbonear para salir del puerto.

Cuando dicho almirante fué al gobierno militar numeroso público vitoreó a Rusia.

Academia de Francés, Inglés, Teneduría de libros y Cálculo mercantiles. Precios: por una asignatura pesetas 10; por dos ó más (cada una) pesetas 7'50. Horas de clase de seis a ocho noche.

Se dan lecciones particulares y se hacen traducciones a precios convencionales. Dirigirse a don Emilio Romeo, Pelleguerías 78 segundo piso. 6-1 (s)

Arriendo de huerta Y CASA Se arrienda una huerta muy capaz, con abundante riego y árboles frutales, casa y además doce robadas de tierra blanca en el valle de Echauri.

Informará Javier Esparza, Espos y Mina 11 Pamplona. 6-1

Venta de cabras La Junta de Abastos de Murillo el Fruto tiene de venta 20 cabras y 20 irascos en disposición de ser destinados al pique. Dirigirse al presidente de la Junta. 5-1

Atención Se venden dos vacas holandesas, parida una de un mes y otra de quince días, de seis y cuatro años; producen de 30 a 35 litros de leche; rason en Pamplona Rochapea núm. 55, junto a la Tejería. 4-1

Nodrizia Hay una que desea criar en su casa del pueblo de Villava. Darán razón Curia 18 primer piso. 3-1

Se venden patatas de la Ribera de Tudela a una peseta 30 céntimos arroba; son superiores, blancas y amarillas; el que desee comprar, puede acudir a la churrería antigua de la Ouesta del Palacio junto a la Plaza del Mercado, donde venden las aves. 2-1

Mercado quincenal EN EL PUEBLO DE AUZA (valle de Ulsama) El mercado quincenal acostumbrado celebrará hasta aquí, es decir, todo el año un Viernes si y otro no, para no equivocarse, será todos los Viernes que no sea en Santesteban, y caso que toque con día festivo se celebrará el Jueves.

Dicho mercado toca todos los días 28 de Octubre, 10 y 26 de Noviembre y así sucesivamente.

Lo que se anuncia al público, especialmente a los dueños de toda clase de ganado a fin de que acudan a hacer sus transacciones a dicho mercado.

Auza 26 de Octubre de 1904.—El Alcalde de Barrio, José Sala. 2-1

Subasta de obras El Ayuntamiento de Arbizu celebrará subasta el día 28 del mes actual a las cuatro de su tarde, para la ejecución de las obras de construcción de dos lavaderos, con arregío al proyecto que obra en secretaría.

Arbizu 21 de Octubre de 1904.—El alcalde, Fernando Flores. 2-2

Dolor de muelas Se cura instantáneamente con el universal Antisepsia y Gálca, único y sin rival por su notable inventor y además es un magnífico dentífico, por onyas dos maravillosas propiedades ha obtenido un buen éxito. Farmacia, depósito en la de Arteaga, Paseo de Valencia, 32. 6 11 15 21 27 31 6-5

Nodrizia Hay una de 24 años de edad y 15 días de leche que desea criar en casa de los padres de la criatura. Darán razón en Pamplona calle de San Lorenzo, núm. 16 cuarto piso. 3-3 p

Anuncios recomendados

Venta de barbados
EN FALCES
El que desee comprar 30.000 barbados buenos de Aramón núm. 1, y de Ripeirris Lot 4 10 reales el ciento; 200.000 estacas de vivero de las mismas variedades a 5 pesetas millar, y de Mour vedre 1.202 a 10 pesetas millar, puede dirigirse en Falces a don José Amigot. 15-7

Para invierno
Se ha recibido un gran surtido de casaca andaluzas y gorras para caballero.
Trajes, abrigos y gorras para niños.
Calzado suizo y de todas clases para caballero, señora y niños.
Chanclos de goma forma Boston para caballero a 650 ptas par y para señora a 550.
Comercio Viuda de J. Abaurra, Tafalla. 15-8

Venta de carneros
Se venden 110 carneros gordos; para informes dirigirse a don Marcos Esparza, vecino de Riezu. 5-5

Arriendo de una casa
EN SANGÜESA
Se arrienda una casa con dos pisos, tienda y buenas baxas situada en la calle Mayor, esquina a la calle de Mediavilla número 16. El que desee saber las condiciones se dirigirá a su propietario don José Maestro en Sangüesa. 6-5

Alumbrado para Cementerios
Elegante surtido en bombas, tulipas, brazos y suspensiones con variación de alegorías.
J. Ortigosa (Funeraria) Zapatería 27 y 29 12-11

Partido de pelota
A las diez de la mañana del día 28 del corriente y en el frontón de don José Galarza de Elizondo, se jugará un gran partido de pelota a blá y a mano entre los sfamados jugadores don Ambrosio Linazaoro (a) zapatero de Vera, contra don Pedro Casas de Elizondo. Entre los jugadores se atraviesan 1.000 pesetas. x 8-8

Yrazu y Compañía
BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos Aires
Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Lirarte de Tolosa, (Gulipácos) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajosa. 90-70 p

Coronas fúnebres
Preciosos modelos nuevos en pluma biscuit, metal y seda. Cintas, gasas, pesamientos é inscripciones; lápidas y cruces esmaltadas.
J. Ortigosa (Funeraria) Zapatería 27 y 29 12-11

Se venden
100 carneros gordos de 18 a 20 kilogramos uno y 50 ovejas gordas. Dirigirse a Pablo Torrellas, Barasoain. 8-2

Extravío de vaca
EN INZA (valle de Aratz)
Hacia el 25 del mes de Julio último desapareció del monte comunal del mismo pueblo y término llamado de «Mallaondoa» una vaca cuyas señas son las siguientes: edad 9 años, pelo blanquecino, azada regular, tiene cortada detrás de la oreja derecha, cola corta, cencerro grande colgado de un collar de madera.
Se ruega a quien cupiere el paradero de dicha vaca se sirva dar aviso al que suscribe quien abonará los gastos y gratificará cumplidamente.
Batuta 24 de Octubre de 1904.—Enrique Soravilla. 3-3

Sustitutos
Se admiten licenciados absolutos, reservas, exceptuados y excedentes de cupo de cualquier reemplazo.
Para más detalles, precio y condiciones dirigirse a Pedro Echepare, Curia, 5, segundo piso. 80-19

Yegua negra pequeña
edad de 5 a 6 años, el casco del pie derecho inclinado hacia adentro, tiene un potrero de esfaído del término de Sorocoba, del valle de Erro, y pertenece al vecino de Espinal Esteban Erro, quien abonará los gastos y gratificará en su tregua. 8-8

Para escritorio
ó cargo análogo se ofrece joven competente. San Nicolás 21 piso primero informarán. 8

100.000 injertos
El que desee injertos de garrucha de secano, primera clase, sobre distintas vides americanas, puede dirigirse a los señores Angel Navascués y Compañía, de Aziz, Navarra. 15-7 a)

Nodrizas
Hay una que desea criar en su casa del pueblo de Benerorri. Darán razón en la calle de Esala va, 1 primer piso. 3-2 p

AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antiescrofulosa, antibiliosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en petencion con sus similares nacionales y extranjeras; en la d Niza, de 1884, se le concedió el

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva, por sus virtudes antiséptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado erisipela, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.
En ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que seaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones avasadas con el uso del agua en bebida.
El Agua embotellada, no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija

37 AÑOS DE EXISTENCIA
—GARANTIAS—

Capital social: Ptas. 5.000.000
Reservas y primas 13.294.501,73 **18.294.501,73**

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.353.132.423,53
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía Siniestros satisfechos **6.233** que importan pesetas **7.632.260,39**

¿Queréis hacer un seguro bien garantido?
Aseguraos de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocéis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTREARNA.—Oficinas: Plaza del Castillo 86, PAMPLONA.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean 3 y 20 Enero, 27 Febrero, 26 Marzo, 23 Abril; 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 5 Noviembre y 3 de Diciembre; directamente para Port-Said, Suecia, Aden, Colombo, Penang, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.
Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico.
Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana, y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con trasbordo en Habana.
Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lázaro, Colón, Sanabilla, Caracas, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.
Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Taurife, agregando por Cádiz, Asencio, Valencia, Barcelona.
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.
AVISOS IMPORTANTES:
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 Abril 1904, publicado en la Gaceta de 22 del mismo mes.
Servicios Comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Negocios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS, PLEURESIA, TISIS PULMONAR, TUBERCULOSIS

CÁPSULAS SERAFON

GUAYACOL - IODOFORMO

Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucalipto

JARABE de Guayacol y Bromoformo SERAFON contra la COQUELUCHE (Tos ferina)

Abonos minerales
Superfosfatos de St. Gobain y de otras escudriadas fábricas, hay de venta en el almacén de los señores Varamendi, Goni y Compañía, situado en la calle de Estafeta, núm. 55, Pamplona.

Amor

El mejor brillante para limpiar metales

De venta en todas partes
Fabricante: Lubszynski y Co. BERLIN, N. O.

VINO PINEDO DE KOLA

TONICO NUTRITIVO

Diploma de honor, cruz de mérito y medalla de oro. Exposición Internacional de Marsella 1903. Grand Prix en la Exposición Internacional de Londres.
(Kola, Coca, Guarana, Cacao y Fósforo asimilable)
Cura la Anemia, Raquitismo, Enfermedades nerviosas y del corazón, Afecciones gástricas, Digestiones difíciles, Atonía intestinal, etc. Indispensable á las señoras durante el embarazo y á los que efectúan trabajos intelectuales ó físicos sostenidos.—SIN RIVAL PARA LOS NIÑOS Y ANCIANOS.
Farmacia de Pinedo é Hijos, Cruz 10, y Gran Via BILBAO.

PRIMERAS MATERIAS

para la preparación de abonos minerales dando fórmulas á los labradores

Analizamos las tierras gratuitamente indicándoles la composición del abono que deben emplear.
SUPERFOSFATOS: cloruro y sulfato de potasa; nitrato de sosa; sulfato de amoníaco etc.
ABONOS compuestos de todas las graduaciones.
Todo bajo garantía de análisis.
La correspondencia: Sr. Director de EL PROGRESO AGRICULTORIAL
Miranda de Ebro BURGOS —30

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

Día 27 JUEVES.—Santos Vicente, Sabina y Cristeta, mártires.—Los santos Vicente, Sabina y Cristeta eran hermanos y naturales de Elbora, que unos dicen ser Talavera (Toledo), y otros Evora, en Portugal. Rendido Vicente á las lágrimas y ruegos de sus hermanos, y valiéndose de la oportunidad que le ofrecieron los guarda, se ausentó una noche con Sabina y Cristeta, tan aceleradamente, que aunque Daciano dió orden á sus ministros para que salieran en su persecución, no pudieron alcanzarlos hasta la ciudad de Avila, donde despues de hacerles pasar muchos tormentos les quitaron la vida el día 27 de Octubre de los años 300 ó 304.
Dichoso el que con su alegría, jovialidad y contento, conduce á los otros al amor de Dios.
CULTOS
Oficio de San Frutos con rito doble y color encarnado.
En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores y misa.
A las tres vísperas, completas, rosario, matines y laudes.
A las seis rosario de los Esclavos.
En San Saturnino.—Cuarenta horas, de cuatro media á seis y media de la tarde.
SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—Casa Parroquial.
San Lorenzo.—Casa Parroquial.

San Nicolás.—Lindachiquá 20—3.0.
San Juan Bautista.—Navarrería 34—2.0.
San Agustín.—Javier 9—8.0.

ESTAFETA LOCAL

Valores de Navarra	PRECIOS
COTIZACION DE AYER	Antr. UH.
Deuda provincial al 4 por 100	102,50
Deuda municipal al 4 por 100	108
Crédito Navarro	
La Papelera Española	
Fábrica del Bidasoa (Vera)	
Id. Id. Obligaciones al 5 por 100	
La Vinícola (Campanas)	70
Tejerías Mecánicas Pamplonesa	
Balneario de Betelu	
Agua de Arteta	180,48
Café de Iruña	
Azucarera (Mareilla)	
Azucarera (Tudela)	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas.	168
4.º y 8.º series con 60 por 100 desemb.	110
Electra Pamplonesa	
La Vasco Navarra	
Id. completamente liberadas	
Electra Bidasoa	
La Actividad, acciones de 100 pesetas.	
Id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 ds.	
Electra Irati	
«La Vasconia»	
Agua de Burlada y Belascoain	
Electra del Keiles	
Electricista Tudelana	
Electra Industrial Española	
La Industrial Sangüesa	

Del Boletín de los Corredores de Comercio de (Pamplona)

MERCADO DE OERMALES

Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta plaza:

ROBO	Doble decálitro
Meales vellón	Pesetas
Trigo	36,00
Avena	14,40
Cebada	16,50
Habas duras	22,00
Idem anchas	
Maiz	22,00
Alfalfa	21,00
Sisalco	19,00
Ordon	20,00
Alholva	21,00

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteaño: 24,9
Id. mínima de ayer: 7,9
Altura barométrica á las 9 de ayer: 728,5
Españo recogido por el viento se cubren de nieve en kilómetros: 56

VIAJEROS
Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:
Don Romualdo García, don Constantino Moriones, don Godofredo Lara y don Martin Lizarraga.

CAROL DE PAMPLONA
Participación en el día de ayer:
De causa penitente: 40
Españo mayor: 7
De expectativa de sueldo: 8

DIA MILITAR.
Servicio de la Plaza para el día 27 de Octubre de 1904.
Parada.—Cantabria.

GOTA

DEL DR. LAVILLE

OLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS.

REUMATISMOS

La Petite Gironde

es el periódico de Francia que más adelante las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijos de Aramburu, en San Sebastian.

Las PILDORAS Purgativas y Depurativas del Doctor DEHAUT al comer.
Las piloras COSTOSAS para que sea la más activa.

La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
Cuarenta años de existencia.
Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.
Sub-director de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución, 49, Pamplona

Jefe de día, don Gregorio San José T. Coronel de Constitución.
Imaginaris, don Leandro Torres id de América.
Hospital y provisiones, Cantabria, capitán 6.º.
Vigilancia los cuarpas de la guarnición.
Traje de diario.

TEATRO GAYARRE
Función para hoy.
DIA DE MODA
1.º El Juguetecómico en un acto titulado «La primera Postura.»
2.º Estreno de la extraordinariamente aplaudida comedia en tres actos titulada «La Dicha Agena.»
A las OCHO Y MEDIA.

Pasatiempos
TARJETA ANAGRAMA
Remitida por «El presidente de la cuadrilla del trueno y dedicada á Tres miradas.»

Emilia C. Solo Croton SORIA
Con las precedentes letras de esta tarjeta formar el nombre y dos apellidos de un célebre astrónomo.
OHARADA
Remitida por «Tres soplonos de Falces.»
Ibamos cuatro tres quinta un día de mucho frío

y encontramos un conejo que estaba junto al camino. Tan grande era el animal que al cogerlo en nuestras manos por doquiera nos mordía, y daba brinco y saltos. Con una segunda quinta sujetámoslo al cogerlo que si no se nos escapa y no le vemos al pelo, volvimos de nuevo á casa se guiso para almorzar y yo puedo asegurarse que lo hicimos con total.

Remitida por «Un adorador de M. M.»
Prima y cuarta mi mujer tercera y cuarta en la mesa y el todo de esto mi Inés es la florita mas fresca.

Remitida por «Una rubia de ojos negros»
El primadito tercia cuarta que está empleado en hacienda cantó ayer una romanza que en cuarta mayor empieza.

Soluciones á los pasatiempos publicados el día 23.
Tarjeta. Don Lucas del Cigaral. Charada.—Asturiano. Han remitido soluciones exactas. A la charada.—«Flor de lis» «Cupido» A los dos pasatiempos.—«Anres» «Un sampatortas»
Don Cárdeno